

- * LA ASONADA QUE SACUDIO A CHILE
- * MAS ALLA DE LA PROTESTA
- * MANIFIESTO DEMOCRATICO

NACIONAL

*** LA ASONADA QUE SACUDIO A CHILE ***

- * Asonadas Populares En Todo El País
- * Localidades En Poder Del Pueblo Durante Varias Horas
- * Con Violencia Se Rechazó La Represión Dictatorial

La combatividad del pueblo superó, en las principales ciudades del país, los marcos de la convocatoria a la segunda protesta nacional efectuada por el Comando Nacional de Trabajadores, transformándola así en una gran asonada popular contra la dictadura, por la democracia y los derechos del pueblo. Pobladores, estudiantes universitarios y de enseñanza media, trabajadores, cesantes, profesionales, jóvenes y adultos de distintos niveles sociales utilizaron todas las formas de lucha a lo largo del país poniendo en jaque la capacidad represiva de las fuerzas de seguridad que no pudieron copar todos los sectores en que se dieron las acciones contra la dictadura. El 14 de junio mostró claramente que son los trabajadores, pobladores y estudiantes quienes están abriendo camino al resto de la población en el enfrentamiento contra la dictadura y sus organismos de seguridad.

Las distintas brigadas -de propaganda, de autodefensa y de acción directa-, así como las Milicias de la Resistencia Popular, estuvieron otra vez acentuando el carácter ofensivo de la protesta. Atentados a las vías férreas, a las torres de alta tensión en Concepción, a la antena de Televisión Nacional en Coquimbo, a postes del alumbrado público, bombas y quema de micros y de locales de la dictadura en las localidades, marcaron la presencia de los brigadistas. En las localidades las brigadas estuvieron en primera fila conduciendo la protesta social.

El recién formado Comando de Organizaciones Sociales Populares que agrupa a las organizaciones poblacionales de la capital, había llamado días antes a asumir una acción ofensiva. "Es un deber de los pobladores defender el lugar en que viven", señalaba el punto 10 del instructivo difundido ampliamente en rayados, volantes y palomas.

La organización y combatividad de los pobladores, trabajadores, cesantes, mujeres y jóvenes, permitió que efectivamente las fuerzas policiales no pudieran entrar a La Lengua en toda la noche, en tanto que a La Victoria delieron hacerlo con tanquetas blindadas y en Lo Hermida un centenar de carabineros no fue suficiente para terminar con las manifestaciones que se realizaron durante largas horas. Otro tanto sucedió en las poblaciones José María Caro, Santa Adriana, Santa Olaya, Nueva Palena, Villa Sur, Dávila,

Eneas Gonel y sectores de Pudahuel.

En las regiones tanto la masividad de los actos de resistencia como la combatividad de éstos también se acentuó con respecto a lo que fue la primera protesta social nacional. Barricadas, mítines relámpago, marchas de centenares de manifestantes, acciones milicianas, se repitieron desde Arica a Punta Arenas. Ciudades en las que no se había expresado tan claramente el descontento popular, como Talca, San Antonio, San Fernando, Chillán y Puerto Montt, vieron surgir distintas expresiones del odio del pueblo contra la tiranía opresora.

Las organizaciones como el Comité de Defensa de los Derechos del Pueblo (CODEPU), la Asociación de Abogados Pro Derechos Humanos, la Unión Nacional de Estudiantes Democráticos (UNED), la Coordinadora de Agrupaciones Poblacionales (COAPO), el Comité Coordinador de Trabajadores (CCT), la Agrupación de Profesionales Democráticos (APD), el Comité de Derechos Juveniles (CODEJU), la organización de las Mujeres de Chile (MUDECHI), entre muchas otras, también convocaron y se sumaron con sus acciones a esta protesta por la democracia y la conquista de todos los derechos del pueblo.

Cientos de Miles, Por Todo Chile

La voladura de un tramo de la línea férrea a la altura de Buln y otros dos sabotajes que derribaron postes de alta tensión sobre la vía férrea en San Francisco de Mostal y Rancagua en la noche del lunes 13 y la madrugada del 14, dieron la partida a decenas de otros actos milicianos. La noticia de la interrupción por 6 horas del tráfico de trenes desde la capital hacia el sur despertó al país incentivando los ánimos desde el inicio de la jornada.

El lunes se había producido también el incendio del cine Huérfanos en Santiago y en la madrugada dos micros y una garita fueron incendiadas. Durante el día los atentados se multiplicaron en las regiones. En Coquimbo una bomba de alto poder detonó en la antena de Televisión Nacional en el Cerro Calvario, interrumpiendo las transmisiones durante una hora. En Concepción los atentados se iniciaron la noche del lunes con el incendio del local del PEM en Coronel. A la misma hora, milicianos volaron con dinamita una torre de alta tensión de ENDESA en Copiulemu y dos ubicadas en el Cerro La Obra en Coronel. Al anochecer, diez minutos después de iniciarse las manifestaciones callejeras, una cuarta detonación dejó a oscuras el centro de Concepción, por media hora.

Punta Arenas vivió también la interrupción del suministro eléctrico por más de veinte minutos, luego que una brigada saboteó un transformador.

Paralelamente las regiones se conmovieron con las manifestaciones que confluyeron hacia las calles céntricas con los cacerolazos, marchas y castigo a soplones ocurridos en localidades populares. Barricadas, panfleteos y el ruido de las cacerolas vacías denunciando el hambre de la mayor parte de la población comenzaron a las 20 horas en Arica, tal como en el resto del país. En La Serena, estudiantes de Ingeniería, único centro de estudios superiores de la ciudad, se enfrentaron a pedradas con fuerzas especiales de carabineros que rodearon el campus. Viña del Mar se incorporó masivamente al estallido antidictatorial. Desde la mañana se sucedieron los mítines en diversas arterias, los que crecieron en combatividad al caer la tarde. Protagonistas principales fueron en este caso estudiantes de enseñanza media y universitarios que se enfrentaron a los carabineros, lanzaron panfletos y por la tarde concurren multitudinariamente a una marcha contra el hambre y la opresión, a la que se unieron pobladores de los sectores altos de la ciudad. En la rotonda de Gómez Carreño, en Miraflores Alto, se levantaron barricadas incendiarias, se cortaron cables eléctricos provocando apagones y se interrumpió el tráfico con barricadas. Sólo la luminosidad de los neumáticos quemándose alumbraba la noche.

En el vecino puerto de Valparaíso se realizaron tres actos en la mañana: en los Tribunales de Justicia, en la Academia de Ciencias Pedagógicas y en la U. Católica. Los estudiantes universitarios enfrentaron a grupos reaccionarios y a carabineros que rodearon el plantel. Por la tarde las acciones se trasladaron hacia los sectores poblacionales. El cacerolazo cundió rápido por todos los cerros. En Playa Ancha y Cerro Cordillera los manifestantes golpearon masivamente tambores colocados en las esquinas. En el Cerro Los Placeres se levantaron barricadas con piedras y ladrillos y con los asientos de las plazas se impidió la subida de los vehículos policiales. La perspectiva natural del lugar ayudó a contener la represión en el sector, ya que el petróleo derramado en la subida hizo intransitable las arterias.

En San Antonio se realizaron múltiples mítines pequeños en distintos puntos, con barricadas en algunas arterias y miguelitos lanzados al paso de patrulleras policiales. Hacia el sur la explosión de la protesta popular continuó inexorable. Mil estudiantes marcharon en Talca; mítines agitativos en diversas áreas y una manifestación silenciosa se produjeron en Chillán.

En Concepción la fuerza popular estalló en múltiples acciones de rechazo a la dictadura. Desde los miguelitos que, regados en el camino a Talcahuano, Chiguayante y San Pedro, provocaron la disminución del flujo vehicular. Los taxis paralizaron en su totalidad, lo mismo que los camiones de la zona. Viandazos hubo en Ruachipato, Inacesa, Refinería PETROX, Inchalam y Cementos Bfo Bfo. Abogados democráticos y estudiantes exigieron el retorno a la democracia en dos manifestaciones frente a los Tribunales y en la Universidad de Concepción. Por la tarde casi dos mil estudiantes culminaron una marcha desde el Barrio Universitario con violentos enfrentamientos con la policía. Las escaramuzas continuaron por espacio de más de dos horas a las que se sumaron el cacero lazo de las 8 de la noche y los mítines que continuaron aún durante el apagón de una hora que se produjo a las 20.10 hrs. Este fue provocado por una bomba que explotó en la línea de alta tensión de las calles General Bonilla con Teniente Merino.

En Temuco, Valdivia y Osorno las manifestaciones estuvieron concentradas en el sector estudiantil. Universitarios de la Católica y de la Universidad de La Frontera realizaron una masiva concentración en el centro de Temuco, en tanto que en Valdivia lo hacían en la Plaza de la República. A estos actos donde mediante carteles, lienzos y consignas se repudiaba a la dictadura exigiendo una verdadera democracia, se sumaron distintos llamados de falsa alarma que obligaron a desalojar recintos públicos.

Panfletos en las calles, un ayuno de mujeres de cesantes y una declaración de los abogados democráticos adhiriendo a la protesta, marcaron el día en Puerto Montt. En Punta Arenas, en cambio, las manifestaciones terminaron con 5 detenidos, entre ellos el presidente de los camioneros de Magallanes. Pero allí el tono estuvo dado por el gran apagón de 20 minutos que conmocionó a la ciudad.

Santiago: Gigantesca Asonada Popular

Las acciones en la capital demostraron claramente que los pobres de la ciudad, así como los trabajadores y sectores de avanzada del sector estudiantil, identifican su lucha con la Resistencia Popular. De esta forma, mientras algunos sectores del Partido Nacional de Trabajadores llamaban a las fuerzas represivas de la dictadura a mantener el "orden público", los pobladores, cesantes, trabajadores, mujeres y jóvenes enfrentaban esas fuerzas defendiendo sus casas y sus organizaciones. Se unían a los estudiantes en el sector de Grecia-Macul para mantener la toma de la Biblioteca "Eugenio Pereira Salas" que había sido ocupada a mediodía y convertían a Lo Hermida, La Le gua, La Victoria y otras poblaciones en virtuales "zonas liberadas".

Cientos de barricadas incendiarias llenaron las calles y se multiplicaron los sabotajes a locales de CEMA-Chile, del PEM y otros organismos que producen la opresión dictatorial en las localidades. Los mítines, marchas y saqueos de negocios locales comerciales sobrepasaron la capacidad represiva de Carabineros, Investigaciones y DINA-CNT que no pudieron detener la rebelión popular. Pobladores de campamentos de Peñalolén destruyeron todos los vidrios de una población nueva que se encuentra en venta, llevándose marcos de ventanas, sanitarios, muebles de cocina y cañerías, elementos indispensables con los que no cuentan en sus modestos hogares.

Los cinco jóvenes asesinados por los verdugos a sueldo del dictador marcan dolorosamente al pueblo la obligación de endurecerse y seguir acentuando el carácter ofensivo de la lucha para ser capaces de superar también, y en todos los planos, a todos los cuerpos armados de la dictadura.

Los estudiantes habían iniciado el día con actos de repudio a la dictadura por la democracia, por los derechos del pueblo y por una universidad libre, en los recintos de las diferentes facultades. En Derecho los alumnos quemaron la Constitución de 1980, el Artículo 24 Transitorio y un monigote representando al tirano Pinochet. Posteriormente colocaron lienzos y salieron a la calle donde se enfrentaron a pedradas a Carabineros. En las distintas sedes de Santiago se levantaron barricadas y se hicieron mítines, bajo la consigna "Democracia Ahora". Los estudiantes de Medicina abogaban por el retorno a la medicina social y contra la actual política de salud. En Ingeniería, el Campus Andrés Bello y el Campus Oriente de la UC, las manifestaciones por una universidad libre y en solidaridad con los trabajadores se mezclaron con peleas a golpes con partidarios de la dictadura que pretendían interrumpirlas.

Al mediodía se inició lo que sería la más combativa jornada del día en la que tomaron parte, coordinadamente, más de mil estudiantes de las tres universidades con sede en la capital, alumnos de la enseñanza media y pobladores. Después de la toma de la Biblioteca "Eugenio Pereira Salas" del ex Pedagógico, pobladores y estudiantes mantuvieron a raya a las fuerzas especiales de Carabineros. Ni el apoyo de helicópteros coordinando el desplazamiento de los uniformados fue suficiente para contener la magnitud de la protesta. El escaso número de detenidos -15- demuestra que efectivamente los manifestantes controlaron en todo momento la situación y pudieron retirarse al anochecer sin sufrir pérdidas considerables.

En general en todos los lugares en que se combatió con barricadas u otras manifestaciones, la tónica fue enfrentar directamente incluso a las fuerzas especiales de Carabineros. La Agrupación de Profesionales Democráticos, APD, realizó una manifestación al mediodía en los Tribunales de Justicia exigiendo la independencia del Poder Judicial y el establecimiento de una democracia popular. Posteriormente, la Asociación de Abogados Pro Derechos Humanos y el CODEPU, junto a estudiantes de Derecho realizaron otra manifestación en la Corte de Apelaciones.

El Pueblo Desbordó Las Calles

Las primeras barricadas -con ramas de árboles, neumáticos, tambores metálicos, piedras y adoquines- se realizaron en esta jornada al tiempo que los "miguelitos" demostraban su efectividad conteniendo los vehículos de "los pacos" que debían ser remolcados para sacarlos del lugar. Al anochecer el incendio de un taxibús en las calles Guillermo Mann con Lo Encalada pareció marcar el inicio de la última etapa de los enfrentamientos del día.

El pueblo desbordó las calles, quemó avisos municipales, gritó su decisión de derrocar a la dictadura en barricadas que levantó en las esquinas; convirtió algunas localidades en "zonas liberadas" donde no pudo entrar la represión y allí donde ésta ingresó la enfrentó con las armas de que dispone en este minuto: piedras, imaginación y rabia. Un atentado con cadenas a una torre de alta tensión en San Miguel causó un notorio apagón en el sector sur de la capital. Otros apagones afectaron a La Reina y otras comunas. Protestas se repitieron en sectores habitados por capas medias. Tomás Moro con Flemming, la Villa Frei, Providencia con Carlos Antúnez, Los Leones, Salvador fueron testigos de caceroleos masivos, bocinazos y barricadas incendiarias en tanto que en Tomás Moro se produjeron enfrentamientos con Carabineros.

En los sectores populares las acciones se iniciaron prácticamente desde la mañana cuando pobladores impedían la salida de vehículos de la locomoción colectiva y cobraban "peaje" en bencina a los automovilistas particulares para alimentar las barricadas nocturnas. Avenida La Feria, Ochagavía, San Joaquín, Gran Avenida, Panamericana Sur y Norte, San Pablo, Carrascal, Salvador Gutiérrez, Santa Rosa, Ramón Cruz, Mapocho, Américo Vespucio, Vicuña Mackenna, etc., ardieron con las barricadas. Lo mismo ocurrió en el barrio Estación Central, calles Santo Domingo, García Reyes, Avenida República, Cinco de Abril, Jotabeche, Arica, etc.

En el Callejón Lo Ovalle ardió también un local de un Centro de Madres; en las poblaciones Huamachuco de Renca, las casetas del POJH; en Maipú las oficinas de la Secretaría Nacional de la Juventud y el local del periódico municipal.

En Lo Hermida ardió una sede social de la municipalidad, y un microbús que se negó a abandonar su recorrido. Una gigantesca barricada de madera y neumáticos, a la entrada de la población, y otras diseminadas en arterias interiores, mantuvo fuera de los límites a Carabineros. Saqueos de locales comerciales se produjeron también en la rotonda Vicuña Mackenna, Carrascal, Los Olmos con Lo Plaza y en San Pablo el supermercado "La Africana", que pertenece a un conocido colaborador de la DINA-CNI de la localidad.

En La Legua, Maipú y Pudahuel los pobladores impidieron la acción de bomberos que acudían a apagar las barricadas y los incendios de sedes de Juntas de Vecinos y locales de otros organismos de la dictadura.

Así, combinando en todo el país una gran cantidad de formas de lucha el pueblo chileno demostró haber hecho suyo el lema de la Resistencia Popular. Ese que dice "Sólo la lucha nos hará libres."

* LA BATALLA DEL PEDAGOGICO *

Información Preparada Por Ernesto Rodríguez, Reportero De La AIR.

Fue una jornada de expectación y una prueba de fuerza. A las 11 de la mañana del día martes 14 los estudiantes del ex Pedagógico se habían tomado la Biblioteca General, sumándose a la protesta social nacional y rechazando la posible venta del establecimiento. Rápidamente los muros del edificio quedaron cubiertos de rayados pidiendo la democratización de la universidad y llamando al derrocamiento de la dictadura. En las rejas circundantes colgaron lienzos alusivos a la protesta nacional.

Mientras en el resto de los recintos estudiantiles se realizaban actos paralelos, en Macul con Grecia iba creciendo el ambiente de espera, ya que se había convocado a un acto unitario de las universidades de Chile, Católica y de Santiago, por parte de un Comando Unitario, para las 4 de la tarde. Dos horas antes Carabineros del tránsito comenzaron a desviar todo el tráfico. Pero los universitarios de los distintos plantales, además de estudiantes secundarios, se las arreglaron para llegar al lugar, llegando a congregarse en un número superior a mil.

El local de la Biblioteca había sido ocupado al mediodía. A las 15.30 hrs. las acciones adquirieron un carácter mucho más combativo ante la aparición de micros con carabineros provistos de cascos y escudos. Estos fueron recibidos con gritos condenatorios y coreamiento de consignas. Casi de inmediato algunos grupos de estudiantes - a veces por pobladores de la Villa Los Presidentes - formaron barricadas con piedras. Frente a ello procedieron a lanzar poderosas bombas lacrimógenas (la totalidad de los corresponsales extranjeros dijeron que nunca habían aspirado gases tan fuertes). La respuesta fue inmediata, eficaz. "¡Devuélvanselas!", gritaron los estudiantes que estaban atrincherados en el recinto universitario a los que peleaban en la calle. Y así se hizo con varias bombas. Otras fueron apagadas con trapos humedecidos en un tambor de agua que se habilitó para esos efectos.

Ante la decidida acción de los jóvenes pobladores y estudiantes, las fuerzas represivas tuvieron que retroceder. Un grupo se parapetó tras unos árboles en la esquina de Doctor Johow con Grecia, pero hasta allí llegaron las pedradas. Un nuevo intento de avance fue repelido a patadas y lucha cuerpo a cuerpo. Pero ya desde el helicóptero policial que circunvolaba el espacio aéreo, se impartían órdenes a tropa. El combate entre los carabineros y los manifestantes se prolongó durante unas tres horas. El aire se puso denso como consecuencia de las bombas lacrimógenas y el humo de las barricadas. Sin embargo, el ánimo combativo no decaía y los carabineros, en combate acción, comenzaron a lanzar balines de acero con hondas desde las micros que cruzaban a alta velocidad las calles de la zona en conflicto. Finalmente los grupos se dispersaron, pero la acción continuó en otros frentes.

A las ocho de la noche comenzó a sentirse el ruido de cacerolas y toda clase de objetos metálicos en todo el sector suroriente. La Circunvalación Américo Vespucio quedó interrumpida por una seguidilla de barricadas. En Lo Hermida grupos de pobladores se apostaron a la entrada de la población impidiendo el paso de los vehículos policiales. Los intentos de penetración fueron repelidos a pedrazos. Nuevamente los carabineros trataron de amedrentar disparando desde sus vehículos. Grupos organizados de pobladores, guiados por brigadas de acción directa, se dispusieron en puntos estratégicos para enfrentar la acción de la represión. A estas alturas -once de la noche- ya comenzaba a hablarse de que la localidad se encontraba en manos del pueblo, porque todos los intentos de frenar las acciones de protesta habían fracasado. Las llamas de las barricadas iluminaban las calles y las avenidas Grecia e Irarrázabal. Los manifestantes tiraban ramas de eucalipto a las hogueras para hacer más respirable el aire cargado por las bombas lacrimógenas y el humo de las barricadas. Muchos de ellos, además, utilizaban limón y sal para despejar las vías respiratorias.

COMENTARIO * MAS ALLA DE LA PROTESTA *

Hasta los más incrédulos se convencieron de la enorme amplitud del sentimiento antidictatorial con la asonada popular que el 14 de junio estremeció a todo el país. La misma prensa pro oficial lo dijo: no hubo ninguna localidad de Santiago y ninguna ciudad

de Chile en que no se expresara la lucha del pueblo y de amplios sectores sociales de cidos a conquistar una democracia que asegure el respeto de sus derechos por largo tiempo atropellados. A la protesta pacífica se unió la violencia popular para responder a la represión, para apropiarse de alimentos que el hambre exige en los estómagos vacíos. Con las brigadas de acción directa y de autodefensa, el pueblo no sólo se adueñó de las calles, sino de localidades completas. Las Milicias de la Resistencia Popular, destacamentos que utilizan las armas del pueblo, provocaron grandes y pequeños sa botajes.

Nada de ello fue "permitido". Esos son los espacios que ha ido ganando el pueblo con la experiencia y el coraje acumulado en largos años de lucha contra la superexplotación y la opresión dictatorial.

A la tiranía le resulta doloroso constatar su aislamiento y el rompimiento del "orden" en las calles, como también le duelen las pérdidas de 400 millones de pesos, la destrucción de vehículos policiales y contar con decenas de carabineros heridos. Habla entonces de "vandalismo y delincuencia" ¿Puede hablar así la dictadura de las FF.AA. y de los grandes grupos económicos y financieros que durante 10 años ha estado saqueando al país, destruyendo el aparato productivo, sometiendo a sangre y fuego a las masas para imponer su política de superexplotación, de hambre y miseria? Bajo sus bañas asesinas, cinco jóvenes perdieron la vida el 14 de junio, sumándose a las miles de víctimas que ya carga este régimen corrupto sobre sus espaldas.

Lo que sucede es que la dictadura militar ve acelerarse la crisis. Y, como siempre, no tiene otra respuesta que la represión. El paro de los mineros del cobre en El Salvador, Potrerillos, El Teniente, Andina, etc., en repudio a la detención del presidente del Comando Nacional de Trabajadores y de otros dirigentes de masas, ha sido respondido con despidos masivos y el control militar de los grandes minerales. Mientras, se aplican nuevas medidas que tienden a descabezar las organizaciones sindicales, populares y democráticas, a someter por la fuerza al movimiento estudiantil, a restringir toda actividad de masas y a extralimitar la censura de prensa. Ello, matizado con el retorno de algunos exiliados, medida restringida en la que ningún chileno confía.

Es decir, la dictadura militar no tiene otra salida para encarar la crisis económica y social que la "mano dura". Una mano dura que no soluciona nada y que el pueblo sobradamente conoció durante estos diez años de opresión en que fue acumulando fuerza en el terreno legal, semilegal y clandestino y que se mostró ampliamente en la reciente asonada nacional.

Una Verdadera Salida A La Crisis

En una declaración fechada el 19 de junio, el Movimiento de Izquierda Revolucionaria, MIR, apunta bien al señalar los peligros y posibilidades que abre la actual coyuntura a la clase obrera y al pueblo. Señala que "sólo la fuerza organizada de las masas populares, encabezadas por sus vanguardias político-militares, puede convertir la crisis en irreversible y hacerla culminar en una victoria del pueblo" que signifique el derrocamiento de la dictadura militar de los monopolios y grandes grupos financieros y la instauración de un gobierno democrático, popular, revolucionario y nacional".

Porque está claro que, ante la agudización de la crisis dictatorial, hay sectores de oposición que buscan apoyarse en la fuerza del pueblo para imponer un cambio fácil al interior del gobierno -sacar a Pinochet-, manteniendo el régimen de hambre y opresión, con el solo objetivo de beneficiar a sectores más amplios de la propia burguesía. Y el MIR lo advierte claramente: "En estos momentos, oscuras fuerzas antipopulares entre las que se cuenta la Embajada de los Estados Unidos de Norteamérica, se mueven para adelantarse a las masas y producir un recambio en la cúpula del gobierno militar con el fin de escamotear su triunfo a la clase obrera y al pueblo".

Es por ello que las fuerzas populares deben incrementar todas las formas de lucha, pacíficas y violentas, para alcanzar sus objetivos y establecer un gobierno provisional que cuente con el apoyo tanto del proletariado como de la pequeña y mediana burguesía y de sectores de la burguesía no monopólica. El MIR plantea que este gobierno debe impulsar las siguientes medidas para salvar a Chile de la crisis económica y social: convocar a una Asamblea Constituyente que elabore una nueva Constitución Política y convoque a elecciones; disolver la CNI y otros organismos de Seguridad y castigar a los responsables de crímenes y otros desmanes; liberar a todos los presos políticos y retorno de todos los exiliados; reorganizar y democratizar las Fuerzas Armadas, Carabineros e Investigaciones; limpiar los Tribunales de Justicia de los magistrados corrompi

dos; garantizar todas las libertades públicas e individuales; suspender el pago de la deuda externa hasta que se libere al Estado de afrontar la deuda de los grupos financieros; nacionalizar los monopolios, la banca privada, los seguros y el comercio exterior para destinar esos recursos a un plan de emergencia para absorber la cesantía y reactivar la economía, entre otras materias.

Tras estos objetivos el MIR reitera la necesidad de conformar el Frente Democrático Popular con todos los partidos políticos que se identifiquen con su propuesta. Asimismo llama a todos los sectores sociales que luchan contra la tiranía a constituir una coordinadora nacional de masas y a formar Comités Democráticos unitarios y amplios que dirijan la lucha del pueblo en cada barrio, población, localidad y región.

Para todos los chilenos consecuentemente democráticos se plantea hoy la tarea de impulsar el Paro Nacional, Democrático, Obrero y Popular y organizar asonadas y levantamientos en las localidades con expropiaciones de alimentos a los grandes supermercados, pertrechamiento de armamento de todo tipo y acciones de sabotaje y antirrepresivas. Así se desarrolla el poder popular y se combate a los enemigos del pueblo.

* MANIFIESTO POR LA DEMOCRACIA Y LOS DERECHOS DEL PUEBLO *

El CODEPU (Comité de Defensa de los Derechos del Pueblo) emitió recientemente un Manifiesto por la Democracia y los Derechos del Pueblo donde señala públicamente la posición de las organizaciones populares, profesionales, sectores y personalidades progresistas "ante la magnitud de la crisis política, económica, social y moral a la que han arrastrado al país los 9 años del actual régimen".

Partiendo de un análisis general de los aspectos económico, laboral, habitacional, financiero, de derechos humanos, represivo y judicial, que reflejan una devastadora crisis en todos ellos, el CODEPU plantea que "en la medida que siga agudizándose la crisis económica, el gobierno aumentará la represión como única manera de acallar el descontento en todas sus expresiones, pero nosotros pensamos que no es con medidas coercitivas como se solucionará la crisis". Señala que "sólo la unidad de todos los sectores sociales sin sectarismos ni exclusiones de ningún tipo y expresada a través de sus organizaciones, podrá garantizar la constitución de una democracia en que se respeten plenamente los derechos e intereses de las mayorías nacionales".

El Manifiesto se plantea los siguientes objetivos: convocar a una Asamblea Constituyente representativa de todos los sectores de la ciudadanía que dé plena garantía a todos los chilenos; reformar los Tribunales de Justicia en su generación y funcionamiento, de modo de asegurar su independencia; garantizar el respeto en forma irrestricta a los derechos humanos, poner en libertad a los presos políticos y relegados; esclarecer todos los casos de detenidos-desaparecidos; restablecer el pleno derecho a vivir en la Patria; disolver la CNI y los aparatos represivos; someter a juicio y sancionar a los responsables de crímenes, secuestros, torturas y represión arbitraria; y derogar todas las disposiciones de carácter político-represivo. Otros objetivos que expone el Manifiesto se refieren a establecer libertades públicas, gremiales, sindicales e individuales; restablecer la vigencia de los partidos políticos y el derecho a actuar organizadamente en la vida ciudadana; restablecer la responsabilidad política y penal de las autoridades administrativas y la plena vigencia del juicio político; establecer el pleno ejercicio del derecho a la salud, vivienda digna, trabajo, educación gratuita y cultura de todos los chilenos; reconocer la identidad cultural y demás derechos patrimoniales y sociales del pueblo mapuche; poner en marcha un programa económico y social de inversiones públicas y de apoyo a la industria nacional que proporcione empleos y evite la hambruna y miseria generalizada; poner al servicio de todos los chilenos el capital y las riquezas actualmente en manos de los monopolios financieros y, finalmente, implementar una política exterior amplia, de no alineamiento que "recupere nuestra independencia y supere el grave aislamiento en que se encuentra nuestro país".

Este Manifiesto que resume las aspiraciones de vastos sectores nacionales y cuyos objetivos se han convertido en la bandera de lucha de las últimas manifestaciones, ha sido firmado, hasta la fecha, por más de trescientas organizaciones populares y democráticas de todo el país. Entre éstas figuran el CODEPU (de Santiago y Concepción), la Agrupación de Familiares de Presos Políticos, las Coordinadoras Nacional y Regional de Presos Políticos, la Agrupación de Familiares de Exiliados, el Comité Coordinador de Trabajadores (CCT), los Comités de Defensa de los Derechos de la Mujer (CODEM), el Departamento Femenino de la Coordinadora Regional Sindical (de la Octava Región), MUDECHI (Mujeres de Chile), la Coordinadora de Agrupaciones Poblacionales (COAPO), la Federación Campesina Liberación (Octava Región), la Agrupación de Trabajadores de la Cultura (ATC),

la Coordinadora Metropolitana de Pobladores, la COPP (Coordinadora de Organizaciones Populares de Pudahuel), la Coordinadora Caro-Ochagavía, la UNED, la AEM (Agrupación de Estudiantes Medios), la APD (Agrupación de Profesionales Democráticos), etc.

* PROFESIONALES POR LA DEMOCRACIA *

Ingenieros, periodistas, médicos, arquitectos, profesores, artistas e intelectuales se han pronunciado activamente contra la cesantía de los profesionales y por el retorno a la democracia, explicitando además reivindicaciones propias de su sector de actividad.

Los periodistas democráticos realizaron en las últimas semanas tres manifestaciones contra la censura de prensa. Las dos primeras consistieron en marchas "del silencio" desarrolladas en calles céntricas de la capital. Posteriormente, el Día Mundial de las Comunicaciones, 22 de mayo, realizaron una protesta con mordazas en la boca en las escalinatas de la Catedral Metropolitana.

Actores, escritores, poetas, músicos -que se agruparon en un organismo amplio- hicieron un acto el lunes 23 en las escalinatas de la Biblioteca Nacional. Lienzos exigiendo la democracia y la Canción Nacional interpretada con las manos unidas, fueron su testimonio.

Por su parte, la Agrupación de Profesionales Democráticos (APD) ha estado organizando distintas actividades. Organizó una jornada de discusión acerca de la medicina en Chile y otra por el derecho de expresión. El lunes 13 realizó una manifestación en la Plaza de Armas en apoyo a la segunda protesta social nacional. Trescientos manifestantes -dirigentes sindicales, artistas y profesionales- desplegaron un lienzo que decía "Democracia, sí, ¡ahora!" y distribuyeron una proclama en que llamaban a luchar "para rescatar los valores solidarios y democráticos del pueblo chileno", además de otros 9 puntos.

* MANIFESTACIONES ESTUDIANTILES *

Otra de las "brillantes" medidas del gobierno, ampliamente rechazada por los estudiantes secundarios, fue la incorporación de una nueva prueba de Historia y Geografía, a la Prueba de Aptitud Académica. Los terceros y cuartos años de los liceos 1 y 7, Luis Campino, Victorino Lastarria, Instituto Nacional, Cambridge College, etc., efectuaron desfiles callejeros, portando carteles y rechazando a viva voz esta nueva limitante para el ya selectivo proceso de ingreso a las universidades. Estas marchas, donde participaron centenares de estudiantes se repitieron por varios días consecutivos en la Alameda, Providencia y otras calles céntricas. Las protestas sólo se suspendieron cuando el Ministerio de Educación se retractó parcialmente en la aplicación de esta medida, asegurando que al menos este año, la prueba extraordinaria tendrá sólo un carácter experimental, sin considerarla para el puntaje que aporta la Prueba de Aptitud Académica.

Pero las protestas no se quedaron allí. Ante la expulsión de 5 estudiantes del Liceo de Aplicación, acusados de realizar "agitación y subversión", la Agrupación de Estudiantes Medios (AEM) emitió una declaración de denuncia, donde da cuenta de una manifestación masiva de repudio que los alumnos de ese plantel efectuaron en las puertas del liceo el 10 de junio.

Por su parte, estudiantes del Liceo A-22 y de la Escuela Industrial de Valparaíso protagonizaron diversas protestas callejeras en el centro de esa ciudad el 3 de junio, convirtiendo los aniversarios de esos establecimientos en una jornada de rechazo a las limitaciones de la enseñanza y a la falta de libertad del actual régimen educacional. En el curso de una marcha hacia la Plaza Once de Septiembre, los estudiantes democráticos respondieron a las provocaciones de otro grupo estudiantil y rechazaron a pedrazos la intervención de Carabineros. Dos vehículos policiales resultaron con sus vidrios quebrados. Así, los estudiantes medios se han ido sumando a la gran acción estudiantil de las universidades del país.

* ACCIONAR MILICIANO *

"Advertimos a Pinochet y sus perros guardianes que a pesar de la criminal represión desatada contra el pueblo no lograrán frenar ni replegar la rebelión popular", señalaron las Milicias de la Resistencia Popular de la V Región en uno de los comunicados donde dan cuenta de las acciones realizadas en torno a las últimas manifestaciones nacionales del pueblo. Los Comandos "Por Un Primero de Mayo de Lucha", "Danilo Queza

da Capetillo" y "Carlos Díaz" efectuaron una serie de sabotajes contra los transformadores aéreos de la red de electricidad que suministra energía a los sectores de Los Castaños, Gómez Carreño y el barrio industrial de El Salto en Viña del Mar, el pasado 28 de abril.

Posteriormente, el 10 de mayo, milicianos demostraron nuevamente que, burlando el gran despliegue represivo, la lucha contra la dictadura crece y se multiplica. A las 05:55 hrs. el Comando "Mario Calderón" sabotó los acueductos en el Puente Quinta y en 1 Norte frente a Los Limonares, en Viña del Mar. A la misma hora el Comando "Danilo Quezada Capetillo" voló 4 postes portadores de cables telefónicos. Finalmente, a las 20.20 hrs. de ese día, el Comando "Trabajadores por el Paro Nacional" sabotó los postes de media tensión de la Subestación Florida de la compañía de electricidad. Tres días después, y como respuesta a la acción de Investigaciones que provocó la muerte de dos jóvenes en la protesta nacional del 11 de mayo, el Comando "Danilo Quezada C." atacó el Cuartel General de la Prefectura de Investigaciones de Valparaíso. Cinco minutos más tarde, el Comando "Dagoberto Cortés" atacó el Cuartel de la Segunda Comisaría de Valparaíso. El Mando Zonal Valparaíso de las Milicias de la Resistencia Popular expresó en sus comunicados que estas acciones "abren paso a la lucha ofensiva y violenta que las masas tienen legítimo derecho a ejercer".

* MAS CREDITO Y MENOS REPRESION *

El grupo de jóvenes mapuches pertenecientes al Centro Juvenil Católico "AYIN-MAPU", que ocupó la Catedral de Temuco antes del 1° de Mayo, protestó por la represión al pueblo mapuche y exigió mejores condiciones para los créditos agrícolas. Los jóvenes extendieron un lienzo que decía: "SI a los créditos baratos, no a la represión".

Residentes de Nueva Imperial, los jóvenes expresaron los motivos de su protesta en carta dirigida al Obispo, Monseñor Sergio Contreras. "Uno de los principales problemas que tenemos es la represión", dijeron. "Queremos que se terminen las visitas de policías disfrazados de vendedores, que dejen de recorrer nuestras comunidades con focos iluminando el campo y disparando para aterrorizarnos en la noche". Denunciaron asimismo la detención de sus dirigentes, al carabinero Saravia, de Almagro, "que presiona a la gente del sector y los maltrata como a esclavos" y los intentos por "comprar a nuestros hermanos como soplones".

Al mismo tiempo, refiriéndose a las dificultades que enfrentan las comunidades para sobrevivir con el trabajo de su tierra, señalaron: "Necesitamos crédito barato, al alcance de nuestras posibilidades de pago, que condonen nuestras deudas así como han perdonado a los grandes empresarios". Exigieron además la derogación de la ley 2568 que divide a las comunidades mapuches.

* Carlos García Herrera: "SOLO ACEPTO EL JUICIO DEL PUEBLO" *

Detenido el 25 de enero de 1981 en compañía de su esposa y su pequeña hija que fueron torturadas también brutalmente, Carlos García Herrera es uno de los presos políticos para los cuales el Cuerpo de Oficiales del Ejército pidió la condena a muerte a la Corte Marcial. "Carreta Unica", órgano oficial de la Coordinadora Metropolitana de Presos Políticos, presenta en su último número una entrevista a Carlos García como una manera de promover la solidaridad con el combatiente preso e impedir su asesinato.

García Herrera se define un marino del pueblo dado que hasta el golpe militar fue miembro de la Armada Nacional e integró el movimiento de los marinos que se oponían a la oficialidad golpista. Por estas actividades fue detenido antes del 11 de septiembre y pasó varios años en cárceles y campos de concentración. En las prisiones adquirió más nítidamente los valores de la lucha por la libertad, por una sociedad más justa y por derrocar a la dictadura. "Salí de la cárcel y aunque muchos de mis compañeros se fueron al extranjero, yo sentía que mi papel era luchar aquí en Chile, a como diera lugar", explica a "Carreta Unica". "Ingresé a un contingente miliciano de la Resistencia, porque entendía que el derecho a rebelión de un pueblo frente a la opresión es sagrado y lo sentía como un deber moral".

Tras su detención los tribunales militares lo acusaron del ajusticiamiento de Roger Vergara, Director de la Escuela de Inteligencia del Ejército, además de otras acciones como sabotajes, expropiaciones y ataques a cuarteles de la DINA-CNI. "Me enjuician por acciones armadas en una guerra que ellos declararon contra el pueblo", explica. "¿Y quién juzga a la oficialidad que se alió con un puñado de financistas para aplastar

por la fuerza al pueblo chileno y sumirlo en el hambre, en la miseria, en la cesantía?" "¿Y quién juzga al Cuerpo de Oficiales por los miles de fusilados, desaparecidos, encarcelados, exiliados por obligación?"

Ante la posibilidad de ser fusilado, Carlos García expresa: "Como combatiente del pueblo no me asusta morir, me indigna que sean ellos quienes me juzguen, porque yo sólo acepto el juicio del pueblo".

"Sé que ellos quieren fusilarme porque simbolizo a todos aquellos uniformados que no tuvieron sus manos con sangre obrera, porque soy un miliciano de la Resistencia", agrega. Y finaliza diciendo: "Sé que sólo la clase obrera, los trabajadores, las organizaciones democráticas, los estudiantes, la solidaridad internacional pueden impedirlo y amarrar las manos criminales de la oficialidad".

PERIODISMO LIBRE

Está circulando en ambientes de prensa el boletín "Periodismo Libre" que publica el Comité de Periodistas de la Resistencia "Augusto Olivares". El número correspondiente al mes de junio destaca la reactivación experimentada en los últimos meses por los profesionales democráticos de los medios de comunicación y llama a acentuar la lucha por el derecho de expresión y el término de todas las formas de censura.

Al mismo tiempo reafirma la necesidad de ir a la creación de Comités Democráticos de Periodistas que sean capaces de conducir campañas por la democracia tanto al interior del Colegio de Periodistas como fuera de éste. Estos comités son los llamados, señala el boletín, a liderar las luchas de los periodistas cuando el enfrentamiento pueblo-dictadura haga inútiles las actuales instancias legales de participación. Las actuales medidas que acentúan las restricciones a la prensa, hacen hoy día más necesaria la incorporación de los comunicadores sociales a la prensa clandestina de la Resistencia Popular.

FOTO-AIR



14 DE JUNIO: BARRICADAS CON ESTUDIANTES Y POBLADORES, EN DEFENSA DE LA TOMA DE LA BIBLIOTECA DEL EX PEDAGOGICO DE SANTIAGO.

Julio, Santiago, Chile

Agencia Informativa De La Resistencia

"La Prensa De La Resistencia Informa, Orienta y Organiza Al Pueblo"